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CURTAS
POR UM DIA

Como parte do Projeto Vereador por um Dia, alu-
nos de escolas municipais de São Sebastião do Para-
íso visitaram a Câmara e apresentaram demandas.
Para a Escola Municipal Professora Maria de Lourdes
Dizaró, solicitaram construção de piscinas, pista de
skate, reforma do telhado, instalação de telas contra
pombos, melhorias no campinho e fornecimento de
materiais escolas.
“SEMENTES DE CIDADANIA”

Alunos da Escola Municipal São José pediram a
substituição de quadros, investimentos em esportes,
reformas do teto e banheiros, asfaltamento de ruas,
iluminação de LED e criação de um centro de acolhi-
mento para animais de rua. O “Vereador por um Dia”,
é projeto concebido pela vereadora Cidinha Cerize. O
Vereador Juliano Reis (Biju), que presidiu a sessão,
parabenizou Cidinha, ressaltando a importância do
projeto na formação cidadã dos jovens.
READEQUAR CALÇADAS

Em boa hora o presidente da Câmara, José Luiz
das Graças (Mercado Érika), apresentou indicação
para que sejam readequadas calçadas públicas, vi-
sando garantir acessibilidade e segurança. Enfatizou
que irregularidades em calçadas, cidade afora, forçam
pedestres caminharem pelos leitos de ruas e aveni-
das, expostos a riscos. Solicitou ações do chefe do
Executivo de modo garantir especialmente a idosos e
pessoas com mobilidade reduzida, possam circular
com segurança.
ADEQUAÇÕES

O vereador Luiz de Paula solicitou o envio de ofíci-
os à Secretaria Municipal de Trânsito, solicitando ade-
quações no cruzamento das ruas dos Antunes com
Tenente José Joaquim a fim de evitar outros aciden-
tes naquele local. Frisou a existência de uma placa
“pare”, porém há necessidade de sinalização horizon-
tal, no leito da rua, bem como colocação de faixa
“zebrada” na rua dos Antunes. Semana passada hou-
ve acidente grave naquele cruzamento. É o terceiro,
de graves proporções, disse o vereador.
CAOS

Aproveitando o ensejo, Juliano Reis (Biju), que pre-
sidia a sessão, ponderou que “não adianta a Secreta-
ria Municipal de Trânsito fazer tudo que envolve segu-
rança no contexto da sinalização, se as pessoas não
respeitarem as leis de trânsito. Biju sugeriu levar a
comunidade à Câmara para uma audiência pública,
porque realmente está um caos. Convidar o pessoal
da ACISSP, o secretário de Trânsito, motociclistas “que
utilizam as vias como escritório”, envolver toda a co-
munidade.
AÇÕES MAIS RÍGIDAS

Vereador Pedro Delfante alertou que se vê muitos
ciclistas circulando em contramão, citou como exem-
plo as avenidas Monsenhor Felipe, Monsenhor Mancini,
rua Pimenta de Pádua. É preciso união de esforços
das forças de segurança “sobretudo agora que se
aproximam festejos de final de ano, quando principal-
mente na área central o movimento é maior”. Pediu
ações mais rígidas por parte da Guarda Municipal e
de outras forças de segurança, orientando ciclistas e
motociclistas.
“RESOLVEU”

No grande expediente na sessão da Câmara, se-
gunda, 11, o vereador Luiz de Paula afirmou que o
prefeito Marcelo Morais fez um “grande trabalho para
que não mais aconteçam enchentes na avenida Ge-
raldo Pelulcio.”Ficou excelente para o escoamento das
águas. Resolveu o problema, só que causou outro pro-
blema”, observou o vereador.
REBAIXOU

Luiz de Paula explicou que quando o volume de
chuva aumenta, há o escoamento na “abertura, de-
pressão que o prefeito e Secretaria de Obras fizeram”.
Para quem não sabe, ao final da segunda lagoa no
San Genaro fez-se um rebaixamento para escoar a
água, jogando sobre o leito da rua Deputado Humberto
de Almeida, que também foi rebaixada, e ficará alagada
toda vez que a lagoa transbordar, impedindo o trânsi-
to de pedestres e veículos.
PASSARELA

Com o respeito e admiração que temos pelo verea-
dor Luiz de Paula, discordamos dele. A inusitada obra
deixa muito a desejar. Mutilou a rua, e sua calçada.
Certamente engenheiros teriam solução da forma ideal
e segura para ser canalizada a água. E a chuva que
generosamente caiu sobre Paraíso semana passada
já demonstrou o problema. Pedestres não consegui-
ram passar por lá, que é via de acesso entre Jardim
Planalto e a bairros adjacentes com o Jardim Europa,
Parque Industrial e cercanias. Luiz de Paula sugeriu
seja construída uma passarela com estrutura metálica.
INVESTIR

A necessidade de iniciativas que proporcionem bem-
estar para servidores municipais foi levantada pelo ve-
reador Marcos Vitorino (Marcão). Ele lembra jornadas
estressantes de servidores, que tanto fizeram e fazem
pelo município, e que é necessário a melhoria de suas
qualidades de vida. “Na pandemia não deixaram a ci-
dade parar”. Falamos sobre investimentos em segu-
rança, obras, saúde, educação, mas precisamos mais
que depressa investir no servidor, lhes proporcionando
ambiente de qualidade para trabalharem, que possam
ter motivação, alegria. Certamente irão devolver para a
sociedade um trabalho de qualidade bem maior.
MEMÓRIA PARAISENSE

13 de novembro de 1891, criação da comarca de
São Sebastião do Paraíso, pela lei estadual número
11, sendo instalada no dia 22 de fevereiro do ano se-
guinte, com a nomeação do primeiro juiz de direito, o
advogado Cláudio Herculano Duarte.
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OPINIÃO

A IMPORTÂNCIA DE INCENTIVAR O
EMPREENDEDORISMO EM OUTROS ESTADOS

André Rubens*
O Brasil é um país continental, com uma diversida-

de econômica, cultural e social que vai muito além dos
tradicionais polos de empreendedorismo localizados em
São Paulo e Rio de Janeiro. Embora esses lugares se
destaquem como centros financeiros e de inovação, há
um leque de oportunidades em outras regiões do Brasil
que merecem atenção.

Segundo o mapeamento da Associação Brasileira de
Startups (Abstartups), Minas Gerais é o terceiro Estado
com o maior número de startups, concentrando 9,5%
delas e mantendo um ritmo de crescimento. Santa
Catarina também tem se destacado, já que Florianópolis
é conhecida como o “Vale do Silício brasileiro”, atraindo
empreendedores de todo o país. Esse cenário demons-
tra que a inovação pode florescer em qualquer lugar,
desde que haja apoio e incentivos adequados.

O potencial dessas regiões vai muito além do au-
mento no número de startups, pois ele se reflete tam-
bém em um ambiente mais equilibrado e diversificado,
que pode ajudar a mitigar as desigualdades econômi-
cas presentes no país. Incentivando o empreendedo-
rismo em Estados como Minas Gerais, estamos esti-
mulando a economia local e promovendo um desen-
volvimento mais equitativo.

Um ponto importante é que como empreendedor e
mentor de startups, reconheço que o suporte e a orien-
tação adequados são fundamentais para o sucesso de

novos negócios, especialmente nessas regiões.
Mentores experientes, além de oferecer insights valio-
sos, conectam os empreendedores a redes de conta-
tos, o que pode resultar em oportunidades de investi-
mento. A troca de experiências e conhecimentos entre
empreendedores de diferentes regiões pode gerar um
ambiente colaborativo que beneficia a todos. Em um
país tão grande e diverso como o Brasil, cada região
possui características únicas que podem ser aproveita-
das, assim, podemos criar um ecossistema de inova-
ção mais rico e resiliente.

Diversificar o ecossistema empreendedor é benéfi-
co não apenas para as regiões menos favorecidas, mas
para o país todo. O fortalecimento de novos polos de
empreendedorismo pode resultar na geração de em-
pregos, inovação, e claro, na descentralização da eco-
nomia, promovendo desenvolvimento em todo o país,
e não apenas nas regiões do eixo.

Por fim, acredito que a colaboração e o apoio mútuo
são fundamentais para o sucesso dos empreendedo-
res dessas regiões. Portanto, é hora de olharmos além
dos grandes centros e reconhecermos o potencial
inexplorado que reside em nosso país. A verdadeira ri-
queza do Brasil está na sua diversidade, e o
empreendedorismo é uma das melhores maneiras de
explorar e aproveitar essa riqueza.

*CEO e fundador da in8 Holding
(Hoje em Dia 12/11/2024)

OS SINOS
cantavam

Em Jacuí, década de
50, cidade pacata, católica,
pitoresca. Que saudade
doída. A voz da Igreja era
ouvida também através
dos sinos. O som das suas
badaladas estava presen-
te em todos os momentos
das pessoas, na alegria
repicava rápido e alegre-
mente convidando o povo
para as missas, os batiza-
dos e casamentos. Nos
momentos tristes, suas
badaladas eram surdas,
lentas e sonoras, tal qual
lágrimas grossas batiam
lentamente no fundo do
coração de todos.

Na semana santa e na
quaresma eles, os sinos
cantores, emudeciam de
dor e permitiam que as
"matracas" fizessem os
avisos e os chamamen-
tos ao silêncio e à peni-
tência.

O velho Atanásio Ribei-
ro Miranda, meu querido
e saudoso avô, zelava
pela igreja como sacris-
tão, com muita dedicação.
Ele fora na juventude,
compositor e seresteiro,
como o seu irmão Rodolfo
Ribeiro Miranda, seu
Dorfim, grande violeiro e
cantor de modinhas do iní-
cio do século.

Vô Atanásio enfrentava
a grande e tortuosa e ve-
lha escadaria de madeira
da torre da igreja e o peso
do badalo dos sinos com
imensa dificuldade. Foi as-

sim que o sacristão Ataná-
sio acreditou em mim, seu
neto de nove anos, no
Pedrinho e no Helinho, ne-
tos do Dorfim, ensinando-
nos a arte de fazer música
com os sinos. Responsabi-
lidade! Mas estar na torre
da igreja velha, sobre a ci-
dade, tocando os centená-
rios sinos, me fizeram criar
uma ponte para chegar
onde eu queria; fazendo
com que minhas quedas e
fracassos, tristezas e de-
cepções de menino vende-
dor de pirulitos em tabulei-
ros rua afora, me transpor-
tasse para uma estrada de
esperanças...

Hoje, pode ser, ao som
do sino eletrônico, o come-
ço de uma "nova era", ou
uma mera continuação de
uma era que "já era"... Re-
petição monótona dos ve-
lhos sonhos ou tentativas
sinceras de viver o modo
diferente de hoje, em 2024,
muitos protagonistas não
estão mais entre nós,
'MAS, OS VELHOS SI-
NOS', os mesmos da épo-
ca dos anos 50 estão lá na
torre da igreja nova. Vamos
ouvi-lo, em outras badala-
das, consonância e artífi-
ces??? (Três? Para dar
sorte).

Fernando de Miranda Jorge
ACADÊMICO

Correspondente da APC
Jacuí/MG

fmjor31@gmail.com

Irmãos, como é maravilho-
so descobrir através da doutri-
na espírita, tantas coisas que
nos confortam, que nos resta-
belecem, nos direcionam, nos
acalentam e nos esclarecem. A
Deus e a Jesus, a nossa eterna
gratidão pela oportunidade ao
acesso às informações, aos
ensinamentos deixados pelas
escrituras, vindas através dos
escolhidos pela espiritualida-
de. Homens que dedicaram as
suas vidas, traduzindo e regis-
trando as orientações cristãs.
Através desse trabalho desbra-
vado por alguns, tornou-se
possível o estudo na busca do
conhecimento de vários signi-
ficados, sendo um deles, o
mais importante; o que é a vida
e a sua trajetória.

Qual poderia ser o entendi-
mento do que é a vida? Pode-
ríamos dizer que é o presente
de Deus concedido a cada um,
para que através dela, fôsse-
mos ao longo da jornada, ad-
quirindo a nossa evolução
moral e espiritual. Dentre es-
sas experiências evolutivas, a
doutrina nos traz com provas
incontestáveis, e para a felici-
dade e consolo de todos, que a
morte não existe, que somos
dotados de uma vida eterna.

No entanto, para que che-
guemos nessa condição, go-
zando de uma felicidade ple-
na, necessário se fez que fôs-
semos ao longo da caminhada,
aparando as arestas, buscando
e colocando em prática, os
aprendizados e transformações
adquiridas ao longo das repe-
tidas reencarnações. Um dia
todos nós seremos bons!

Através de casas prepara-
das e médiuns desenvolvidos,
o espiritismo tem nos presen-
teado com inúmeras mensa-
gens e relatos das experiênci-
as vivenciadas do outro lado

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
O OUTRO LADO DA VIDA

pelos irmãos que partiram. São
mensagens que chegam
direcionadas exatamente há
um familiar que aqui perma-
nece, com tamanha exatidão e
riqueza de detalhes, não caben-
do a nós, nenhum tipo de
questionamento pela sua vera-
cidade. Mensagens essas con-
tendo esclarecimentos, conso-
lo, recomendações, etc.

Outras que chegam direci-
onadas à toda humanidade no
intuito do despertar, de um in-
centivo para que busquemos
sem demora, o agir na busca
do conhecimento daquilo que
nos mostrará o que devemos
fazer para acessar a verdadei-
ra e definitiva vida.

Com muita humildade e
respeito, clamamos aos irmãos
que se encontram mergulhados
na tristeza, no desamor, na in-
credulidade, no egoísmo, na
depressão, na condição de que
nada faz e tem sentido, na bus-
ca de um caminho que não se
encontra, que chamem por Je-
sus, estendendo a mão para que
ele possa lhes resgatar. Ro-
guem pelo seu amparo, sua
misericórdia, entregando sua
vida a ele. Agindo assim, tenha
certeza que ele lhe mostrará a
condição de encontrar e sentir,
o verdadeiro significado da
vida.

Nunca é tarde para reco-
meçar no verdadeiro cami-
nho, porque é nele que en-
contraremos ao final da ca-
minhada, as recompensas
conquistadas ao longo de
nossa jornada.

Amemos a Vida, além da
Vida!  Paz e Luz!

UEK - União espírita de Kardec
São Sebastião do Paraíso

11/11/2024

João Batista Brandão

GENTILEZA
Uma ação distinta ou nobre
Tem seu dia para incentivar
Ato sem preço que encobre,
Até no anonimato a exaltar.

É assento cedido gentilmente
O sorriso de bom dia a saudar
Quem sempre espera carente
Alguém para o cumprimentar!

É aquela atenção solidária
A quem numa dor solitária

Sente no ombro mão amiga
No gesto gentil que abriga!

Produz hormônio ocitocina
Com os benefícios pessoais
Pois o estresse até elimina;
E gentileza cada vez mais!

14 de novembro
Dia Mundial da Gentileza

(María Amélia Leal)
Escrivã aposentada, professora, advogada
São Sebastião do Paraíso - Minas Gerais

• Dos Leitores •

Segue resposta da Copasa
em atenção à matéria "Mora-
dores no Loteamento Savgny
Soares reclamam da péssima
conservação de ruas".

A Copasa informa que
uma equipe técnica esteve no
Loteamento Savigny Soares,
em São Gonçalo do Sapucaí,
na manhã desta segunda-feira
(11/11), vistoriando as ocor-
rências relatadas pela reporta-
gem. A previsão é que os ser-
viços de recuperação do pavi-
mento, identificados como
sendo de responsabilidade da
empresa, sejam concluídos até
o final desta semana.

A Companhia aproveita
para reforçar a importância
de, em situações como essas,
os clientes entrarem em con-
tato com a empresa por meio
dos seus canais de relaciona-

mento, informando o endere-
ço completo, para que uma
equipe técnica possa ser en-
caminhada ao local para ava-
liar a ocorrência e resolver o
problema no menor tempo
possível.

Os canais de relaciona-
mento da Copasa são: Agên-
cia Virtual no site www.
copasa.com.br; Aplicativo
Copasa Digital; Webchat no
site; WhatsApp (31) 99770
7000 (funcionamento: segun-
da a sexta-feira, das 8h às 18h,
e aos sábados, domingos e fe-
riados, das 8h às 12h); Cen-
tral de Atendimento 0800
0300 115 ou 115, disponível
24 horas.

Atenciosamente

Assessoria de Imprensa
COPASA

Copasa responde
matéria publicada

pelo "JS"
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O Tribunal de Contas de
Minas Gerais realizou, nesta
sexta-feira (08/11), um balanço
inicial da Fiscalização Ordena-
da da Saúde. Entre os resulta-
dos apresentados, alguns desta-
ques, como 30% das unidades
de saúde possuíam medicamen-
tos com validade vencida; em
quase 50% pacientes eram aten-
didos ou aguardavam atendi-
mento em corredores; 75% não
possuíam Auto de Vistoria do
Corpo de Bombeiros e em me-
tade delas os banheiros estavam
sem condições adequadas de
limpeza e uso.

O presidente do TCEMG,
conselheiro Gilberto Diniz, o
superintendente de Controle
Externo, Pedro Henrique Aze-
vedo, e o coordenador de Audi-
toria dos Municípios, Thiago
Henrique da Silva, receberam a
imprensa para uma entrevista
coletiva. Eles fizeram um ba-
lanço da operação, explicaram
sobre os aspectos relevantes e
informaram os próximos passos
da ação.

“Vamos tabular e classificar
as irregularidades que foram
apuradas para realizar os desdo-
bramentos delas. Aquelas mais
simples, como por exemplo ex-
tintor com prazo de validade
vencido, que possam ser sana-
das de forma mais rápida, o Tri-
bunal, ouvido o gestor, pode
determinar que ele apresente
um plano de ação para que re-
gularize essas irregularidades
num prazo fixado pelo Tribu-
nal”, explicou o presidente, res-
saltando que as irregularidades
mais graves, como ausência

médicos que assinavam o pon-
to e não prestavam o serviço por
todo o horário devido, podem
gerar processo de Representa-
ção no Tribunal.

OPERAÇÃO
A operação envolveu mais de

cem servidores do Tribunal, den-
tre eles 54 auditores que se reve-
zaram para exercer a fiscalização
in loco. Todo o trabalho foi
acompanhado, simultaneamen-
te, na sede do TCE, por meio de
uma Sala de Comando e Contro-
le que exibia, num painel, fotos,
vídeos e relatos enviados pelos
auditores nas unidades de saúde
por um sistema desenvolvido
pelo próprio Tribunal.

“A ideia era que o Tribunal
encontrasse a unidade de saúde
tal como ela se apresenta para
cada cidadão que dela depende,
de modo que o fator surpresa era
fator fundamental para a opera-
ção”, destacou Pedro Henrique
Azevedo.

“Mais da metade das unida-
des não possuíam atendimento
preferencial, para gestantes ou
idosos, por exemplo. Chamou
nossa atenção, também, encon-
trar médicos escalados para o
plantão que não estavam na uni-
dade, inclusive tendo assinados
a folha de ponto para datas fu-
turas. Destacamos também que,
em quase metade dos hospitais,
havia equipamentos em desuso,
principalmente novos, com qua-
se um ano já adquiridos, ainda
sem utilização, como raio-x e
aparelhos de ventilação”, desta-
cou Thiago.

(Lucas Borges / Coordenadoria
de Jornalismo e Redação TCE)

Tribunal entrega
balanço prévio da

Fiscalização
Ordenada da Saúde

O Lions Clube de São Se-
bastião do Paraíso, sexta-feira,
dia 8, em comemoração aos
seus 55 anos de existência de
prestação de serviços voluntá-
rios à comunidade, realizou a 2ª.
Noite Cultural quando teve a
honra de receber vários de seus
ex-presidentes e grandes amigos
de todos os associados e que
puderam, com a "casa" cheia,
participar de diversas atrações.

A noite começou com a
apresentação de violino e vio-
loncelo das crianças da Escola
Municipal de Música, coman-
dadas pela coordenadora
Vanessa Takahashi e o Profes-
sor Rodrigo Dias.

Em seguida nossa CaL
Edyna leu um resumo enviado
pelo nosso amigo Nelson de
Paula Duarte, contando um pou-
co da história de nosso Clube.

Foram expostos no salão,
telas, livros, desenhos, crônicas,
artesanatos de diversos de nos-
sos amigos e companheiros.

Dando sequência, vários ar-
tistas da cidade, apresentaram
poemas, textos, crônicas de suas
autorias. A pequena Helena
Caparelli compareceu com um
belo poema contando um pou-
co da trajetória do Leonismo e
de nosso Clube.

Nas apresentações musi-
cais, os presentes puderam
apreciar o Ballet "Tia Marise"
com o declamar da poesia da
Companheira Rúbia Borbore-
ma, fado português por Ângela
e Artur, a música El dia que me
Quieiras, por Mírian Manto-
vani e Edyna Borges. Alexan-
dre Cavallero e Maria Augusta
interpretaram "Vivo per Lei",
Ana Beatriz Mezêncio a músi-

ca a Thousand Years, Espanha
Cani, Mirian Mantovani ao pi-
ano e Edyna nas castanholas.
Alunas do Estúdio de Dança
Zilmah Monteuri apresentaram
e representaram a música
Incantation Cirque du Soleil.
Fechando esta parte musical,
Clara Bueno e Túlio Costa
apresentaram a música País
Tropical.

Para fechar a noite, o pia-

nista Túlio Costa executou a
música Aquarela Brasileira
com a entrada das bandeiras
de oito países dos quais fo-
ram anteriormente apresenta-
dos na parte musical além do
bolo em comemoração aos 55
anos do Lions em nossa ci-
dade.

Importante lembrar que o
LIONS está presente em mais de
200 países.

Em Noite Cultural, Lions Clube de
São Sebastião do Paraíso comemora 55 anos

Por Ralph Diniz

Na sexta-feira, dia 8, o Con-
selho Municipal de Desenvolvi-
mento Rural Sustentável
(CMDRS) de São Sebastião do
Paraíso reuniu-se na sede da
EMATER-MG para discutir
pautas consideradas importan-
tes voltadas às necessidades e
segurança das comunidades ru-
rais. Entre outros temas, encon-
tro abordou a atuação da Patru-
lha Rural no combate a crimes,
estratégias de prevenção a in-
cêndios para o próximo ano e
medidas de apoio à agricultura.

A reunião contou com a pre-
sença de presidentes e represen-
tantes de diversas associações
rurais, incluindo bairros como
Queimada Velha, Faxina,
Rocinha, Morro Vermelho, Pi-
mentas, Angola, Água Limpa,
Barreiro, Termópolis e Mar-
ques/Mercês. Também estive-
ram presentes autoridades lo-
cais, como o secretário de Meio
Ambiente Renan Jorge Preto, o
secretário de Agricultura João
Bosco Minto, o vereador Luiz
de Paula, presidente da comis-
são de Agricultura da Câmara,
representantes da Patrulha Ru-
ral, do Corpo de Bombeiros,
além de membros da Emater e
da Acissp Agro.

Marcelo Moraes da Silva,
presidente do CMDRS, desta-
cou a participação dos presen-
tes no encontro: “Esse amplo
grupo de lideranças fortalece a
discussão e cria um ambiente

colaborativo para o enfrenta-
mento dos problemas das áreas
rurais. Fico muito feliz por sa-
ber que há tantos setores inte-
ressados no desenvolvimento
do agro em nossa cidade”, dis-
se.

Um dos primeiros temas de-
batidos pelo grupo na reunião
foi a importância da Patrulha
Rural para a segurança da zona
rural, ressaltando o esforço con-
junto para coibir crimes e garan-
tir a segurança dos moradores.
“A Patrulha tem desempenhado
um papel fundamental em nos-
sas comunidades, trabalhando
para reduzir a criminalidade e
proteger nossa zona rural”, afir-
mou ele. Marcelo também men-
cionou os impactos das queima-
das ocorridas este ano e ressal-
tou a necessidade de intensifi-
car as medidas de combate e
prevenção de incêndios nas as-

sociações rurais.
Outro ponto destacado foi o

incêndio criminoso no aterro
sanitário, alvo de notícias falsas.
“Estão espalhando a informação
de que estamos colocando lixo
sobre a área queimada, o que é
mentira. O local onde houve o
incêndio é inacessível até a pé,
e o lixo está sendo corretamen-
te disposto em uma nova área
escavada, conforme as normas
ambientais”, esclareceu o pre-
sidente, solicitando que a comu-
nidade ajude a combater essa
desinformação.

A reunião também foi uma
oportunidade para coletar de-
mandas das comunidades rurais,
que serão encaminhadas ao
Executivo Municipal. Entre
elas, está a distribuição de mu-
das de café para replantio, que
sofreu atrasos devido às condi-
ções climáticas. Segundo Mar-

CMDRS debate segurança, combate
a incêndios e desmente notícias

falsas sobre aterro sanitário
Representantes e produtores discutem segurança rural, prevenção

de incêndios e respondem a demandas da comunidade

celo, “as mudas estarão em bre-
ve disponíveis para os produto-
res cadastrados na Secretaria de
Agricultura, possibilitando a
continuidade das atividades
agrícolas na região”.

Além disso, o encontro
abordou temas de desenvolvi-
mento para o setor rural, como
o Programa Futuro no Campo
e a participação na Missão de
Cafeicultores em Belo Hori-
zonte durante a Semana Inter-
nacional do Café 2024 (SIC),
reforçando o compromisso
com o fortalecimento do
agronegócio local e a valoriza-
ção da produção agrícola. “Es-
ses encontros são essenciais
para o fortalecimento do diálo-
go entre o poder público e os
produtores rurais, garantindo
que suas necessidades sejam
ouvidas e atendidas”, conclui o
presidente do conselho.

Representantes de diversos setores e produtores rurais
se encontraram na sede da Emater na última semana
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GOVERNO E SEBRAE LANÇAM ROTAS NO FESTURIS
O Governo de Minas Gerais e o Sebrae lançaram, du-

rante a 36ª edição do Festuris - a maior feira de negócios
de turismo da América Latina, sediada em Gramado, no
Rio Grande do Sul - as rotas do Queijo da Canastra e do
Serro, com o objetivo de impulsionar o turismo de experi-
ência nas regiões produtoras desses queijos artesanais.
A iniciativa faz parte da campanha para tornar os Modos
de Fazer o Queijo Minas Artesanal Patrimônio da Huma-
nidade pela Unesco, cujo processo de candidatura será
avaliado em dezembro. As rotas destacam a produção do
queijo e os atrativos naturais e culturais das regiões, in-
centivando o ecoturismo e a geração de emprego e ren-
da. (Clarim.net – Araxá) https://clarim.net.br/governo-de-
minas-e-sebrae-lancam-as-rotas-do-queijo-da-canastra-e-
do-serro-no-festuris/

ETARISMO SERÁ TEMA DE DEBATE EM BH
Entre os dias 11 e 12 de novembro, a Câmara Munici-

pal de Belo Horizonte realizará reuniões para discutir e
votar 33 projetos de lei, incluindo propostas que abordam
o etarismo e a defesa dos direitos dos idosos. Os projetos
visam combater a discriminação etária no mercado de tra-
balho, e propõem a criação de Conselhos Municipais de
Defesa da Pessoa Idosa. Outros projetos em pauta inclu-
em a criação do Programa Farmácia Viva, que integrará
plantas medicinais no Sistema Único de Saúde, e a inclu-
são de pessoas com deficiência. (Balcão News – Belo
Horizonte) https://balcaonews.com.br/2024/11/11/
etarismo-sera-debate-de-reunioes-na-camara-municipal-
de-bh-amanha/

TCEMG FECHA FISCALIZAÇÃO DA SAÚDE
O Tribunal de Contas do Estado de Minas Gerais en-

cerrou na semana passada as operações da Fiscalização
Ordenada da Saúde. O trabalho teve o objetivo de anali-
sar os serviços prestados pelos centros públicos de saú-
de e aconteceu de forma simultânea em todo o estado.
Ao todo, foram 81 hospitais e Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPA), espalhados em 73 municípios de todas as
regiões. Aproximadamente 100 servidores e colaborado-
res participaram da atividade, sendo 54 auditores que vi-
sitaram os locais presencialmente. A Superintendência de
Controle Externo do TCE, responsável pela ação, verifi-
cou o número de óbitos em proporção às internações e
quantidade de médicos em relação aos atendimentos
como critérios para selecionar as instituições fiscalizadas.
(Diário Tribuna – Teófilo Otoni) https://diariotribuna
.com.br/?p=27295

CAFÉS NA SEMANA INTERNACIONAL DO CAFÉ
Os cafés de Andradas estarão presentes na 12ª edi-

ção da Semana Internacional do Café 2024, que aconte-
cerá de 20 a 22 de novembro no Expominas, em Belo
Horizonte. A Prefeitura de Andradas organizou uma reu-
nião com produtores locais para coordenar a participação
no evento, que é considerado uma importante vitrine para
a cafeicultura da cidade. No estande da Prefeitura, os vi-
sitantes poderão conhecer diversas marcas de cafés de
Andradas, incluindo os vencedores do 6º Concurso Muni-
cipal de Qualidade dos Cafés, além de artesanatos do
Grupo Tramas da Terra e informações sobre o Andradas
Café Festival 2025. (Andradas Hoje) https://www.
jornalandradashoje.com.br/cafes-de-andradas-estarao-na-
semana-internacional-do-cafe-2024

NOVA SUBESTAÇÃO EM PARACATU AMPLIA ENERGIA
O Governo de Minas Gerais e a Cemig inauguraram,

na sexta-feira (8), a nova subestação Paracatu 8. A nova
infraestrutura irá beneficiar cerca de 120 mil pessoas nos
municípios de Paracatu, Brasilândia de Minas, Dom Bosco
e Natalândia, aumentando em 18% a oferta de energia na
região. A subestação foi construída com um investimento
de R$ 115 milhões e faz parte de um amplo plano para
melhorar a qualidade e a disponibilidade de energia, es-
pecialmente em áreas voltadas ao agronegócio. (Jornal
Panorama – Caxambu) https://jornalpanoramaminas.
com.br/site/governo-de-minas-e-cemig-entregam-nova-
subestacao-em-paracatu-para-ampliar-oferta-de-energia-
na-regiao/

IFTM RECEBE NOTA MÁXIMA DO MEC
O Instituto Federal do Triângulo Mineiro (IFTM) obteve

nota máxima (5) no relatório de avaliação do Ministério da
Educação (MEC) após passar pelo recredenciamento
institucional. Esse processo é essencial para que as insti-
tuições de ensino superior possam continuar oferecendo
cursos de graduação, tanto presenciais quanto a distân-
cia. O IFTM, que já havia sido recredenciado em 2016
com nota 4, agora recebeu o Conceito Institucional 5, vá-
lido por 10 anos. A avaliação foi realizada por uma comis-
são do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (INEP). (Jornal da Manhã –
Uberaba) https://jmonline.com.br/cidade/iftm-recebe-nota-
maxima-no-relatorio-de-avaliac-o-do-mec-1.443166

DIVINÓPOLIS TERÁ 112 UNIDADES HABITACIONAIS
A Prefeitura de Divinópolis formalizou, na quinta-feira

(7/11), um contrato com a Caixa Econômica Federal para
a construção de 112 unidades habitacionais pelo progra-
ma Minha Casa Minha Vida. O conjunto habitacional será
erguido próximo ao bairro Santos Dumont e contemplará
famílias com renda de até R$ 2.640,00, que não possuem
casa própria. O cadastro para as famílias interessadas
será aberto em breve, e a previsão de entrega das mora-
dias é de 18 meses após o início das obras, que contarão
com um investimento total de R$ 18,48 milhões. (Portal
G37 de Notícias – Divinópolis) https://g37.com.br/
divinopolis/prefeitura-e-caixa-formalizam-contrato-para-
construcao-de-112-unidades-habitacionais-pelo-minha-
casa-minha-vida/

Por Ralph Diniz

O Ministério Público de
Minas Gerais (MPMG), através
do promotor eleitoral Emilio
Carlos Walter, recomendou o
arquivamento da Ação de Inves-
tigação Judicial Eleitoral (AIJE)
movida pela coligação “Expe-
riência com Inovação” contra a
chapa de Marcelo Morais, pre-
feito de São Sebastião do Para-
íso, e seu vice, Daniel Tales de
Oliveira. A ação acusava Morais
de uso indevido da máquina
pública para autopromoção, ale-
gando que o prefeito teria utili-
zado obras públicas, como o
asfaltamento de estradas, para fa-
vorecer sua campanha eleitoral.

A denúncia, protocolada
pela coligação adversária, men-
cionava especificamente a inau-
guração de obras, como a pavi-
mentação da estrada que leva ao
Condomínio Cachoeira, onde
alegadamente ocorreram mani-
festações eleitorais com bandei-
ras e adesivos de campanha em
veículos, além do uso do esta-
cionamento da Unidade de
Pronto Atendimento (UPA) para
a adesivação de carros com ma-
terial eleitoral. A coligação so-
licitava a retirada imediata de

postagens relacionadas ao even-
to nas redes sociais de Morais e
pedia a cassação da candidatu-
ra dos investigados.

Contudo, o parecer do
MPMG indicou que as provas
apresentadas não sustentam as
acusações. Segundo o promotor
Emilio Carlos Walter, “da aná-
lise das alegações iniciais e
vídeos que acompanham a pe-
tição, não se constatou qualquer
infringência à legislação eleito-
ral”. Ele observou que as ima-
gens mostravam o prefeito e seu
vice presentes em um local de
obras em andamento, sem qual-
quer formalidade de inaugura-
ção. A decisão destacou que os
representados, junto com outras
pessoas, estavam no local ape-
nas para acompanhar a finali-
zação do serviço, não havendo
qualquer indício de uso eleito-
ral da situação. Além disso, a
análise do vídeo não confirmou
o alegado uso do estacionamen-
to da UPA para a colocação de
adesivos de campanha, enfra-
quecendo ainda mais a acusa-
ção.

No parecer, o promotor res-
saltou que “a utilização das re-
des sociais pessoais para promo-
ção de atividades e obras reali-

zadas no mandato não caracteri-
za violação eleitoral, uma vez
que não há uso de recursos pú-
blicos, conforme jurisprudência
do Tribunal Superior Eleitoral
(TSE)”. A decisão cita ainda um
julgamento do TSE que conside-
ra lícita a divulgação de realiza-
ções de governo em redes soci-
ais privadas de gestores, desde
que não envolva gastos públicos.

Outro fator que pesou na re-
comendação de arquivamento
foi a ausência da coligação au-
tora e de suas testemunhas na
audiência de instrução e julga-
mento marcada para 6 de no-
vembro de 2024. Para o MPMG,
essa ausência indica um desin-
teresse em prosseguir com a
ação e uma possível percepção
da fragilidade das acusações. “A
ausência da parte autora à audi-
ência de instrução e julgamen-
to e sua desídia em produzir pro-
vas para comprovar o alegado
denotam desinteresse pelo pros-
seguimento do feito, talvez por
ter se conscientizado da fragili-
dade de suas alegações”, argu-
mentou Walter, reforçando que
o processo não apresentou evi-
dências substanciais para justi-
ficar a continuidade da investi-
gação.

Diante desse desfecho, o
prefeito Marcelo Morais co-
mentou a decisão, reafirmando
a legitimidade de sua campanha
e a integridade de sua gestão. “É
aquilo que eu disse durante a
campanha: quem está nos bas-
tidores não teve coragem de dis-
putar a eleição e insiste em ten-
tar criar instabilidade em uma
candidatura sólida, coerente e
que agiu dentro da lei o tempo
todo. Ver a manifestação do
Ministério Público só mostra
mais uma vez que estávamos no
caminho certo. Enquanto criou-
se factoides políticos, continu-
aremos a trabalhar”, afirmou.

Apesar da recomendação de
arquivamento feita pelo Minis-
tério Público de Minas Gerais,
o caso ainda não está formal-
mente encerrado. A decisão fi-
nal sobre o arquivamento ou
prosseguimento da ação cabe
agora à Justiça Eleitoral, que
avaliará o parecer do MPMG e
determinará se há fundamentos
suficientes para encerrar o pro-
cesso ou se o mesmo seguirá
para julgamento. Até que essa
deliberação seja oficializada, o
processo permanece em anda-
mento, aguardando a análise
conclusiva da Justiça.

A Secretaria de Estado de
Saúde de Minas Gerais (SES-
MG) informa que não há con-
firmação de caso da Doença da
Vaca Louca no estado.

O caso noticiado no muni-
cípio de Caratinga trata-se de
provável Doença de Creutzfel-
dt-Jakob (DCJ) na forma espo-
rádica, ou seja, não é transmis-
sível.

A maioria dos casos de DCJ
acontece pela forma esporádi-
ca (85%). Afeta geralmente pes-
soas entre 55 a 70 anos (média
de 65 anos) e é discretamente
mais prevalente em mulheres. O
caso do município de Caratinga
trata-se de paciente idoso, de 78
anos, do sexo masculino, com
alterações neurológicas.

A identificação da proteína
14-3-3 no líquor tem um alto
grau de especificidade e sensi-
bilidade para o diagnóstico das
formas de DCJ. No entanto, a
confirmação definitiva só é pos-
sível por meio de exame neuro-
patológico, que só pode ser rea-
lizado em caso de óbito do pa-
ciente.

O suspeita do caso investi-
gado não está relacionada a va-
riante da Doença de Creutz-
feldt–Jakob (vDCJ), que está
associada ao consumo de carne
e subprodutos de bovinos con-
taminados com Encefalite
Espongiforme Bovina (EEB),

conhecida como Doença da
Vaca Louca,. Essa doença aco-
mete predominantemente pes-
soas jovens, abaixo dos 30 anos,
o que não é o caso do paciente
em questão.

A SES-MG permanece
acompanhando o caso, por meio

do Centro de Informações Es-
tratégicas de Vigilância em Saú-
de (Cievs Minas) e da Superin-
tendência Regional de Saúde de
Coronel Fabriciano.

Já o Instituto Mineiro de
Agropecuária (IMA), órgão res-
ponsável pela sanidade dos ani-
mais de produção do estado,
afirma que não há qualquer sus-
peita ou investigação da ocor-
rência de EEB no Estado de
Minas Gerais, e que o Brasil
nunca registrou casos clássicos
da EEB, por isso, o risco de con-
taminação dessa doença é clas-
sificado como insignificante
pela Organização Mundial de
Saúde Animal (Omsa).

A possibilidade da ocorrên-
cia dessa enfermidade em
animais e, consequentemente,
em seres humanos, é mínima
devido à situação epidemioló-
gica do estado e às medidas de
prevenção adotadas pelo IMA.

Essas medidas obedecem a
legislação nacional, de acordo
com as exigências internacio-
nais da Omsa.

(Sup. Central de Imprensa Gov. MG)

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo nº 325/24,
Registro de preço, modalidade Pregão nº  072/24, na forma eletrônica, do tipo
MENOR PREÇO. Critério de Julgamento: POR ITEM. Objeto: Registro de pre-
ços para futura aquisição de insumo agrícola (herbicida), peças para manuten-
ção de bombas costais, pulverizador costal  em atendimento as necessidades da
Secretaria Municipal de Obras, Cemitério Municipal na capina química do cam-
po santo, garantindo assim a manutenção da capina química de meios-fios,
passeios, canteiros e estradas vicinais, distrito de Guardinha, distrito  de
Termópolis e praças e jardins  por um período de 12 meses, exclusivo para ME,
EPP, MEI.. As propostas serão recebidas até o dia 29/11/2024 e o horário para
início da sessão será às 09:30h. do mesmo dia. O edital completo e as demais
informações relativas a presente licitação encontram-se a disposição no site:
http://ammlicita.org.br; http://transparencia.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes;
https://www.gov.br/pncp/pt-br, e na Prefeitura Municipal, Gerência de Com-
pras e Licitações, na Praça dos Imigrantes, nº 100, Lagoinha, nesta cidade, fone
(0xx35) 3539-7000 ou fone (0xx35) 3539-7015, diariamente das 08:30 às 16:30
hs, onde poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso
– MG, 11 de novembro de 2024. FERNANDA CRISTINA PEREIRA – Pregoeira.

MP recomenda arquivamento
de denúncia contra chapa

de Marcelo Morais
Promotor afirma ausência de irregularidades eleitorais e desinteresse da

coligação autora em prosseguir com ação judicial contra prefeito de Paraíso

DOENÇA DA VACA LOUCA:
Não há confirmação de
caso em Minas Gerais
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Por Ralph Diniz

A Universidade Federal de
Lavras (UFLA) celebra im-
portante conquista no câmpus
de São Sebastião do Paraíso.
Seu primeiro curso de gradu-
ação na cidade, o Bacharela-
do Interdisciplinar em Inova-
ção, Ciência e Tecnologia
(BICT), obteve nota máxima
na avaliação do Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas
Educacionais Anísio Teixeira
(Inep), do Ministério da Edu-
cação - MEC.

Segundo a coordenadora
do curso, professora Ana
Cláudia Festucci de Herval,
esse resultado reafirma o
compromisso da UFLA em
oferecer uma educação de
excelência e em contribuir
para o desenvolvimento regi-
onal com a formação de pro-
fissionais qualificados.

Iniciado em março de
2022, o BICT é o primeiro
ciclo de formação para as en-

Primeiro curso de graduação da UFLA em
Paraíso conquista nota máxima do Inep

Avaliação destaca BICT como referência em qualidade e inovação na educação superior

genharias Elétrica, de Produ-
ção e de Software, com dura-
ção de três anos. Após a con-
clusão, os estudantes podem
optar por cursar mais dois
anos e se especializar em uma
das engenharias oferecidas
pelo novo campus.

Essa estrutura inovadora e
interdisciplinar foi um dos
aspectos considerados pelo
Inep, que realiza o reconheci-
mento de curso ao atingir 50%
da carga horária e avalia três
dimensões principais: organi-
zação pedagógica, infraestru-
tura e corpo docente. “É mui-
to gratificante ter a confirma-
ção de que estamos promo-
vendo uma formação de qua-
lidade para os nossos estudan-
tes e com um nível elevadís-
simo”, afirma a coordenado-
ra do curso. Segundo ela, o
conceito máximo não apenas
valida o diploma dos alunos,
mas também demonstra à so-
ciedade o impacto positivo da
UFLA na região. “Essa avali-

ação mostra para a sociedade
que a implantação da UFLA
na região significa um gran-
de avanço para o desenvolvi-
mento local”, reforça.

Entre os dias 30 de outu-
bro e 1º de novembro, a equi-
pe de avaliação do Inep este-
ve no câmpus e realizou reu-
niões com professores e es-

tudantes para ouvir suas per-
cepções sobre a qualidade do
curso, além de inspecionar
laboratórios, salas de aula e
demais instalações. A avali-
ação considerou projetos
integradores, atividades de
extensão e a proposta inter-
disciplinar, essenciais para o
perfil de formação pretendi-

Reprodução do. Para a próreitora de Gra-
duação, professora Míriam
Monteiro de Castro Gracia-
no, o processo de preparação
foi desafiador, mas recom-
pensador.

“Promovemos todos os
ajustes necessários, inclusive
estruturais, em poucos meses
de gestão. Com um esforço
conjunto, conseguimos, em
quatro meses, sanar todas as
questões exigidas”, pontua a
professora, ressaltando o
apoio das próreitorias e da
Reitoria da UFLA.

O diretor do Instituto de
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (ICTIN) do câmpus Para-
íso, professor Fernando
Henrique Ferrari Alves, tam-
bém enfatiza o esforço cole-
tivo como fator determinante
para o conceito máximo. “A
nota 5 não seria possível sem
o empenho coletivo de profes-
sores, estudantes e técnicos
administrativos, que contribu-
em diariamente para tornar

nosso curso uma referência
em qualidade e relevância no
campo da ciência e tecno-
logia. O câmpus Paraíso rea-
firma, com essa conquista, seu
compromisso com a formação
de profissionais competentes
e cidadãos críticos e enga-
jados”, destaca.

Para a professora Ana
Cláudia Festucci de Herval, a
trajetória do curso até essa
avaliação positiva é um refle-
xo do compromisso de toda a
comunidade acadêmica, in-
cluindo docentes, corpo téc-
nico e Reitoria. “Estou na co-
ordenação há poucos meses e
os coordenadores anteriores
se dedicaram muito para al-
cançarmos esse resultado. Ti-
vemos o apoio da Prograd e
do corpo técnico da UFLA.
Estamos iniciando com ‘cha-
ve de ouro’ ao alcançar a nota
máxima no MEC, e isso re-
força nosso objetivo de
impactar positivamente a so-
ciedade”, conclui.

O Governo de Minas,
por meio da Secretaria de
Estado de Educação (SEE/
MG), anunciou nesta terça-
feira (12/11) que um novo
lote de nomeações do con-
curso público regido pelo
Edital SEE/SEPLAG nº 3/
2023 está previsto para ser
publicado no dia 22/11. A
medida faz parte do compro-
misso do Estado com o for-
talecimento da rede estadu-
al de ensino e a valorização
dos profissionais da educa-
ção.

Esse novo lote contará
com a nomeação de 460 no-
vos profissionais, sendo 363
Professores de Educação
Básica (PEB), 18 Especia-
listas em Educação Básica
(EEB), oito Assistentes Téc-
nicos em Educação Básica
(ATB), 43 Analistas Educa-
cionais (ANE), 15 Analistas
Educacionais, na função de
inspeção escolar (ANE-IE)
12 Técnicos da Educação

(TDE) e um Analista de Edu-
cação Básica (AEB).

O secretário de Estado de
Educação, Igor de Alvarenga,
anunciou a novidade pelas re-
des sociais, nesta data, em que
é comemorado o Dia do Di-
retor Escolar. O secretário,
que também já foi diretor es-
colar e é o primeiro gestor a
ocupar este cargo no Gover-
no de Minas, celebrou. 

“Trago uma grande novi-
dade, vamos publicar mais um
lote de nomeações do concur-
so da Educação, com 460 pro-
fissionais abrangendo todos
os cargos do certame. É um
momento de muita alegria
para nós, é um passo signifi-
cativo para aumentar nosso
quadro de servidores efetivos
na rede estadual”, afirmou
Igor.

A lista completa com as
nomeações será publicada
no Diário Oficial do Estado e
poderá ser consultada pelos
interessados. Esses profissio-

nais vão atuar nas escolas es-
taduais de Minas Gerais, 47
Superintendências Regionais
de Ensino (SREs) e na Uni-
dade Central.

NOMEAÇÕES
ANTERIORES

Realizado pela Secretaria
de Educação em conjunto
com a Secretaria de Estado de
Planejamento e Gestão (Se
plag/MG), o concurso no-
meou anteriormente 6.040
servidores para atuarem na
rede estadual de ensino, for-
talecendo diversas áreas,
como Unidades de Ensino,
Superintendências Regionais
de Ensino, Núcleos de Aco-
lhimento Educacional (NAE),
Centros de Referência em
Educação Especial Inclusiva
(CREI) e Unidade Central.

SOBRE O
CONCURSO

Realizado nos dias 22 e
29/10 de 2023, o concurso

público contou com duas
etapas: prova objetiva e re-
dação, de caráter eliminató-
rio e classificatório, e ava-
liação de títulos, de caráter
clas-sificatório. O certame
ofereceu oportunidades
para diversas carreiras do
quadro de pessoal da SEE/
MG.

Foram 465 locais de pro-
vas, distribuídos em 45 mu-
nicípios mineiros, incluindo
as cidades-sede de cada Su-
perintendência Regional de
Ensino (SRE) e Belo Hori-
zonte (SREs Metropolita-
nas A, B e C).

As vagas foram destina-
das para atuação em Unida-
des de Ensino, Superinten-
dências Regionais de Ensi-
no (SREs), Núcleos de Aco-
lhimento Educacional
(NAE), Centros de Referên-
cia em Educação Especial
Inclusiva (CREI) e Unida-
de Central.
(Sup. Central de Imprensa Gov. MG)

• Dos Leitores II •
O SABER

I
Só o saber nos traz a libertação
Ouro nenhum, equivale ao saber

A ignorância vem trazer condenação
A riqueza pode desaparecer

II
Saber com inteligência, liberta

Vem a ignorância, nos aprisionar
Sabendo, a pessoa fica alerta

Com o saber, a mente vem despertar
III

Tendo saber a pessoa sacia
A ignorância leva ao atraso

Rica a sabedoria, traz alegria
IV

E nunca ocupa lugar, o saber
Jamais se pode viver ao acaso
A falta do saber, aprisiona o ser

MARENE LIZARELI PAES
Profª. Formada pela UEMG em

Letras, Português, Inglês e suas Literaturas

• Dos Leitores I •
Emocionante a matéria

veiculada na edição especial
de 23 de outubro p.p. com a
reprodução da carta do expe-
dicionário José Colombarolli.

Enalteço a sensibilidade
da família que conservou
este registro histórico para a
posteridade.

Como paraisense sinto
falta de um monumento em
nossa cidade que relembre
nossos heróis da Segunda
Guerra Mundial. Conheço o
museu da FEB em Petrópolis

A Academia Paraisense de
Cultura participou da Feira do
Livro (FLIG), sábado, dia 9, na
cidade vizinha de Guaxupé.

Apresentaram-se os músicos
Moisés de Brito (Moisés Vio-
leiro), André Cruvinel e as escri-
toras Maria Rita Preto Miranda

e Rúbia Borborema e ao final, a
jovem cantora Beatriz Mezên-
cio. A  APC, que neste biênio
acadêmico, 2024-2026 desen-
volve o tema “Histórias e Tradi-
ções” já se fez presente em
muitas edições desta conceitua-
da feira cultural.

que conserva vários itens
deste período.

Vale lembrar que o can-
tor Vicente Celestino com-
pôs e gravou a canção "Mia
Gioconda" que enaltece a
passagem dos brasileiros na
zona de guerra e que são
homenageados até os dias de
hoje, em 8 de maio, nas es-
colas quando os alunos has-
teiam a bandeira brasileira,
ao som da Canção do Expe-
dicionário.

Elizabet Aparecida Pelicano

Por Ralph Diniz

No final de semana, a Praça
Santa Paula Frassinetti
(Lagoinha), em São Sebastião
do Paraíso, foi palco do 3° De-
veras Fest, um festival artístico
organizado pelo grupo teatral
Deveras Artes. O evento, reali-
zado na tarde de sábado, 9, reu-
niu diversas expressões cultu-
rais em uma noite de
performances e exposições
abertas ao público.

Sob a coordenação da atriz
e diretora Patrícia Longo, o fes-
tival promoveu a inclusão cul-
tural e o talento local, apresen-
tando seis peças teatrais volta-
das para todos os públicos, além
de uma intérprete de Libras,
Carmen Lúcia Borges, que am-
pliou o acesso ao público sur-
do.

“Nosso grupo teatral tem
trabalhado muito nessa missão

de espalhar a arte do teatro para
todos,” afirma Patrícia. Desde o
início do ano, o Deveras Fest
vem sendo planejado com o
objetivo de ampliar o público

das artes cênicas e valorizar a
cultura paraisense. “Fazemos
teatro na rua por uma necessi-
dade absoluta de cada um de
nós. Oferecemos o melhor de
nós mesmos com coragem e

perseverança,” ressalta a direto-
ra.

Além do teatro, o festival
contou com apresentações mu-
sicais, exposições de arte e
performances de Kung Fu, de-
monstrando, segundo a direto-
ra, o compromisso do Deveras
Fest em oferecer uma progra-
mação variada e acessível. Com
um repertório que vai de
Shakespeare a Cora Coralina, o
grupo Deveras Artes busca rom-
per barreiras culturais e inspi-
rar a comunidade a valorizar a
arte e a cultura local.

Patrícia Longo enfatiza que
o evento é mais do que entrete-
nimento; é uma missão de
resiliência cultural. “Após a
pandemia, decidimos intensifi-
car nossas ações para democra-
tizar o acesso à arte. Esse traba-
lho é de persistência e paixão,
pois acreditamos que a arte deve
alcançar todos os corações,” fi-
naliza.

Além do teatro, o festival contou com apresentações
musicais, exposições de arte e performances de kung fu

Grupo apresenta festival
artístico na praça da Lagoinha

Evento celebrou a arte e promoveu talentos de paraisenses no final de semana

Governo de Minas anuncia novo
lote de nomeações do concurso

público da Educação
Nomeações, previstas para 22/11, vão contemplar 460 novos servidores, que atuarão

nas escolas, nas Superintendências Regionais de Ensino e Unidade Central

APC em
Guaxupé
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 2038

IMÓVEIS

• ATENÇÃO: OPORTUNIDA-
DE: ALUGA-SE CASA DE
ALTO PADRÃO NO JARDIM
COOLAPA, Rua Deodoro da
Fonseca, nº 40, com 4 quartos,
garagem ampla 2 carros, 3 ba-
nheiros, salas de estar e jan-
tar, lavanderia, quintal, copa/
cozinha, portão eletrônico, cer-
ca elétrica, aquecimento solar,
banheira de hidromassagem,
etc. Tratar 99732-4904 ou
98837 1338

• OPORTUNIDADE: ALUGA-
SE EXCELENTE COMODO
COMERCIAL: na Avenida Itá-
lia, 1105 em frente a Adega
Europa em ótima localização,
amplo com 230m2, estaciona-
mento na porta, acabamento
de primeira e moderno. Tratar
99911 5259 ou 98837 1338
para maiores informações.

• ALUGA-SE CASA: na Vila
Santa Maria, próximo a UPA na
Rua Francisco Bruno, 117.
Com 2 quartos, cozinha, ba-
nheiro e garagem coberta. Tra-
tar com o proprietário 99167-
4154 ou 99120-8252 – Valor
R$ 1.200,00.

• VENDO APARTAMENTO NO
CENTRO DE FRANCA: próxi-
mo a Catedral. Tratar pelo fone
(16) 99634-2220.

• CASA NO BELWEDERE:
vende, com 2 quartos grandes,
sala, cozinha e banheiro. Casa
nova. R$ 190 mil. Tratar fone
35 99996-9148.

• VENDE-SE TERRENO DE
ESQUINA com a rua Carlos
Piccirillo e Damion Buson, me-
dindo 269 m²a no bairro Braz.
Tratar pelo fone 35 99814-
1417.

• TERRENO: vende-se, rua
Carlos Piccirilo, com 249 m²,
no bairro Braz. Tratar pelo fone
35 99814-1417.

• VENDE-SE TERRENO DE
ESQUINA com a rua Carlos
Picciri l lo com a Av. Mário
Giacchero, medindo 233 m² no
bairro Braz. Tratar pelo fone 35
99814-1417.

• TERRENO: vende-se, rua
Carlos Piccirilo, com 222 m² no
bairro Braz. Tratar pelo fone 35
99814-1417.

• TERRENO 1.728 m²: vende-
se, na av. Brasil, na Vila Hele-
na. Tratar pelo fone 35 99814-
1417.

• VENDO CHÁCARA NAS
TRÊS FONTES: frente para a
rodovia MG 050 e Posto
Iguatemi, rua José Macedo e
Rua Dona Wanira - Fundos
com o Rio Santana. Servida
por possante fonte de água
mineral, casa grande avaran-
dada, árvores frutíferas - R$
330 mil, com o proprietário
Luiz Ferreira pelo fone 35
99168-5161

• 01 CÔMODO COM BANHEI-
RO PARA ALUGAR: situado à
Avenida Angelo Calafiori, 718
- Mocoquinha.  Informações
com Selma (35) 99111-5861 ou
na Só Fiat com Marciano.

• 01 CÔMODO COM BANHEI-
RO PARA ALUGAR situado à
Avenida Angelo Calafiori, 724
A - Mocoquinha. Informações
com Selma (35) 99111-5861 ou
na Só Fiat com Marciano.

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES

R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande
movimento, 2020m2

R$ 75 mil Lote Resid. Nascente do Paraiso, 250m2, plano, asfaltado,
bem localizado.

R$ 600 mil 8 lotes juntos no Resid.Nascente do paraiso, cada um com

250m2, planos, vende junto ou separado.
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa, rua

asfaltada
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2

R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2

R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de muros
prontos

R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 90 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com escritura.

R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,

R$ 270 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro, árvores frutíferas, área de 2.250,00m2

R$ 280 mil Sítio em Monte Santo de Minas, 1,5 alqueires, casa simples,
03 açudes, rio nos fundos, formado em pasto, topografia

plana
R$ 300 mil Sítio em Monte Santo de Minas, 1,8 alqueires, formado em

café

R$ 480 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte), sala,
cozinha, banheiro social, varandas, árvores frutíferas, área

de 2.600,00m2
R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água de mina,

pasto

R$ 600 mil Sítio 7 alqueires, plano, bom de água, energia elétrica passa
na propriedade, formado em brachiarão,  pode plantar café

1,3 Milhões Sítio 10 Alqueires, estrada p/Jacuí, água, energ.elétrica, casa
boa, casa de caseiro,  barracão, tuia.

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino, terra de
cultura vermelha, água de mina, energ.elétrica, casa sede

boa, área de churrasco, casa de caseiro,  pomar, terreirão,

barracão, tuia, feito CAR.

APARTAMENTOS
PREÇOS RESIDÊNCIAS

R$ 95 mil Casa Bairro Veneza, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

R$ 100 mil Casa Vila Mariana, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro
R$ 135 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha,

banheiro, garagem e lavanderia cobertas.
R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

social,  lavanderia COB, terreno 180m2, espaço p/garagem
R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh soc,

lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências independentes.
R$ 200 mil Casa Vila Operária, 02 quartos, sala e copa conjugados,

cozinha, banheiro, lavand coberta, garagem 02 autos cob.
R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

interno e exter,  garagem e lavanderia cobertos.
R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social, garagem

02 autos cobertos, lavanderia, área coberta nos fundos com

cômodo e banheiro.
R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala, cozinha,

banh.social, garagem e lavanderia coberta, edícula, terreno
250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha, banh.social,

garagem e lavanderia cob
R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,

banheiro soc,  garagem e  lavanderia cob,
R$ 380 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala, cozinha,

banheiro social, lavanderia, garagem 03 autos

DIVERSOS

• BICICLETA: vende-se,
Sandow ar 20, 18 marchas,
preta, nova pouco uso. R$
500,00. Tratar pelo fone
3558-6297

• DINHEIRO ANTIGO: Com-
pro, notas/cédulas antigas,
cruzeiro e cruzados. Tratar

(35) 98868-6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COM-
PRA E VENDO: usadas laser
e jato de tinta. Tratar fone
3558-5492. Fazemos manu-
tenção preventiva e correti-
va. Técnico especializado.
ÓTIMOS PREÇOS.

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70 por 3 vezes ao dia, 3 dias
consecutivos, PUBLICAR NO 4 DIA. Faça 2 pedidos difíceis
e 1 impossível. Mesmo que não acredite, verá o que aconte-
cera. E.S.M., E.S.D., C.S.P. e I.T.P.P.

• VAGAS DE EMPREGO:
Minas Grill está contratan-
do auxiliar de cozinha.
Tratar direto no local pin-
to Ribeiro 709 com
Fabíola

• CUIDADOR E ACOMPA-
NHANTE DE DOENTES
NA SANTA CASA OU RE-
SIDÊNCIA, de dia ou à noi-

OPORTUNIDADES

MEU LIVRO
Eliana Mumic Ferreira

Quando criança jogava bola de gude e peteca,
brincava de fazer rodas, de ciranda cirandinha, de
casinha de boneca e a vida foi a escola onde apren-
di a viver.

Os tombos e raladuras foram tantos que nem sei,
em alguns eu me dei bem, em outros me machu-
quei.

Mas eram tempos de fadas de bruxas e assom-
bração, do reino do faz de conta e muita imagina-
ção.

Brinquei, provei e senti momentos bons e ruins,
foram trancos e barrancos. Mas confesso que vivi.

Casei-me na flor da idade, e fui rainha de um rei,
um jovem e sonhador e homem que sempre amei.

Tivemos filhos e netos, depois vieram bisnetos.
Tivemos dias de sol, cheios de luz e alegria noites

de frio e calor, conflitos e desafios. Amei, sofri, des-
cobri que o amor é o alicerce da unidade e harmo-
nia.

Felicidade é uma arte que deve ser construída.
Por amar a minha rosa aceite os seus espinhos, mas
ganhei o seu perfume e confesso que vivi.

Hoje sou aposentada, meu esposo Deus levou.
O vento norte ao soprar diz que o inverno já vem

e logo mais se completa este meu ciclo, também.
No livro de minha vida, já na página noventa, re-

leio o que foi escrito e como eterna aprendiz, hoje
sei que as diferenças são expressões e matizes da
arte de ser feliz.

Agradeço pelos dons da luz, da fé, da esperança,
e do amor que recebi.

Agradeço tudo, enfim, e confesso que vivi.
ELIANA MUMIC FERREIRA, MEMBRO EFETIVO DA

ACADEMIA PARAISENSE DE CULTURA (APC)

• VENDE-SE NO CENTRO,
LOCALIZADA NA RUA DEPU-
TADO CAMPOS DO
AMARAL, 668: Tratar com o
proprietário (Marta) pelo fone
99131-3698 ou 3531-4954.

• VENDE-SE CASA RUA DOS
ITALIANOS: quarto, sala, co-
zinha 2 garagem, 2 banheiro e
área de serviço com lavande-
ria. Casa podendo virar sobra-
do já com alicerce pronto. Tra-
tar com Abadia pelo fone 35
99181-6022 à tarde.

• VENDE - SE CHACARA
COM ÁREA DE 3 .300 MTS:
com uma casa de 110m², pis-
cina de 70 m², pomar com fru-
tas, poço artesi-ano, ponto
de comércio, localizado pró-
ximo da estrada do Morro
Vermelho, à 7 km de Paraí-
so. Contato 35 99921-4967
Viní-cios.

• VENDE-SE CASA NO CEN-
TRO: av. Dr. Delfim Moreira, 23
e 33. Com sala grande, copa,
2 quartos (grande e um menor),
banheiro, cozinha, jardim de
inverno, nos fundos uma suíte
separada com área grande,
área de serviço e garagem.
Tratar com Abadia pelo fone 35
99181-6022 à tarde.

• APARTAMENTO À
VENDA: Apartamento cobertu-
ra à venda por R$ 550. 000,00,
Bairro Lagoinha em São Se-
bastião do Paraíso - MG, 1 SU-
ÍTE, 2 QUARTOS, 4 BANHEI-
ROS E  1 VAGA DE ESTACIO-
NAMENTO. Para mais infor-
mações, entre em contato (11)
99196-0707 TRATAR COM
ANDRE

• VENDE-SE CASA NOVA EM
LOCALIZAÇÃO PRIVILEGIA-
DA: Rua João do Nino 265,
bairro Califórnia Garden, com
160m2 de area construida, ga-
ragem para 2 carros, sala,
copa/cozinha ampla, 3 quartos,
2 banheiros, lavanderia, quin-
tal. Tratar direto com proprie-
tário 35 99937-8502.

• APARTAMENTO EM RIBEI-
RÃO: Vende-se ap. em Ribei-
rão Preto. Jardim Paulista.
Excelente imóvel e localiza-
ção. Área útil: 46 m², sala: 23
m². 1 dormitório, com armário
embutido e ar-condicionado.
Recém-pintado. 1 vaga co-
berta na garagem. Condomí-
nio: 190 reais. Valor: 180 mil.
Tratar com Regina, 16 99975-
1363 ou Cláudia, 16 99794-
1380.

• QUITINETE EM RIBEIRÃO:
Vende-se quitinete em Ribeirão
Preto. Vila Seixas. Excelente
imóvel e localização. Cozinha e
área de serviço separadas da
sala. Recém- pintado. 1 vaga na
garagem. Condomínio: 110 re-
ais. Valor: 140 mil. Tratar Regi-
na, 16 99975-1363 ou Cláudia,
16 99794-1380. 

• VENDO - CAMPO ALEGRE
R$ 400 mil, Chácara com
2200m², Casa 2 quartos - sala
- cozinha  - banheiro - varan-
da. Rua Pequis (regularizada
e registrada). Aceito carro ou
casa menor valor. Tratar
99270-1575

• ALUGA-SE SALA COMER-
CIAL: rua Tiradentes esqui-
na c/ Geraldo Marco-l ini .
99842-4251. LUCIMAR

VEÍCULO

CAMINHÃO VOLKSWAGEN 24250 ANO 2011, VENDE-
SE único dono. Tirado na santa Emília. Tratar 35 999752401

te. Contato com WILSON:
9.9804-4765

• CUIDADORA DE IDO-
SOS: Tem ótimas referên-
cias e experiência. Com
mais de 10 anos neste im-
portante trabalho Social e
Humanitário. Cidinha fone
99917-4260 durante a noi-
te ou dia.

VAGA PARA CAIXA
Com experiência, no Sicoob Paraisocred.

Envie seu currículo para rh@sicoobparaisocred.
com.br e faça parte da nossa equipe! Necessário
curso superior em andamento, ou completo!

AVISO DE LICITAÇÃO
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Prc. Nº 169/24, Dispensa.
n.º 087/24, conforme inciso II do Art. 75 da Lei 14.133/21 por Lote. Objeto:
Aquisição de Bandeiras Oficiais para nova sede da secretaria de Educação,
Cultura, Esporte, Lazer e Turismo de São Tomás de Aquino-MG. Conforme
termo referência. estimado no total de R$ 2.150,00. Solicita propostas/
documentos até 18/11/2024 por e-mail licitacao@staquino.mg.gov.br ou na sala
de licitações da Prefeitura Municipal.
-O edital/aviso encontram-se à disposição no site www.staquino.mg.gov.br e na
Pref. Munic., na Rua Alves de Figueiredo, n.º 393, Centro, nesta cidade, fone
(35) 3535 – 1500, das 09:00 às 11:00 e das 13:00 às 16:00 horas, onde poderão
ser lidos, examinados e adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 12/11/ 2024.
Daniel Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.
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[11/11 05:37]
Estou longe. Aqui onde

me encontro é distante
das amizades. Vivo preso
dentro do quarto. Cama,
frigobar, tv chiada. Peço
refeição pelo telefone, tiro
ele do gancho na mesa de
canto e puxo até o ouvi-
do, ele vem esticando sua
fiação espiral. Ele me ser-
ve para acionar o serviço
do hotel. Eu disco asteris-
co. Ele toca no hall. Al-
guém atende e transfere a
chamada pra cozinha.

O dono é meu amigo.
Prometeu me recepcionar
até eu encontrar maneira
de vender meu serviço e
alugar um quartinho. Co-
mo parte do acordo, eu
faria a publicidade da sua
rede hoteleira.

No final de junho, a
companhia abrirá um
resort na praia de San
Marino e ele está contan-
do com minhas fotos. Não
quero decepcioná-lo. Meu
trabalho não combina mui-
to com o que ele procura.
Fazer o quê? Devo adap-
tar-me e torcer para ele
não associar meu nome à
publicidade.

[15/11 08:42]
 Faz quase dois dias

que não saio do quarto.
Está circulando um vírus
que deixa as pessoas
entubadas e como sou fu-
mante... como sou fuman-
te tenho que descer pra
comprar cigarro. O hotel
San Marino, o primeiro da
rede, fica localizado no
centro da cidade. Mais es-
pecificamente, a poucos
metros do calçadão. Cos-
tumo comprar meus cigar-
ros no tradicional Café
Antônia. Eles costumam
cobrar uma taxa de 1 real
se você passa no cartão.
Já peço três maços, va-

• CONVERSA FORA •

Esses dias fui fisgado
por um reel de um trecho
interessantíssimo de uma
entrevista do poeta per-
nambucano João Cabral
de Melo Neto. Ele dizia
mais ou menos o seguin-
te: que a vida inteira havia
lido e decorado poemas,
inclusive em voz alta, que
possuíam um “ritmo liso
como uma estrada pavi-
mentada”, ou algo assim.
Em suma, textos que pos-
suíam um fluir natural, fá-
cil. Diante disso, sua ins-
piração e motivação poé-
tica seria contrariar esse
tipo de escrita, fazendo
criações que mais se as-
semelhassem a estradas
irregulares, pedregosas,
de ultrapassagem ruidosa.
As palavras são minhas,
mas o recado era por aí.

Meu primeiro contato
mais intenso com o autor
foi o livro “Museu de
Tudo”, de 1975, que alu-
guei despretensiosamen-
te na biblioteca da Unesp,
num gesto de “pegar pra
conhecer melhor”. O títu-
lo era o único do autor que
compunha o acervo da fa-
culdade na época. Até en-
tão, só conhecia de Cabral
o “Morte e Vida Severina”,
que infelizmente virou ra-
ção protocolar de ensino
médio, que a gente é obri-
gado a engolir sem saber
o porquê e sem tempo pra
digerir.

No início de Museu de
Tudo há uma belíssima
epígrafe, cuja autoria des-
conheço, e que diz mais
ou menos o seguinte: di-
ante da inutilidade de tu-
do, antes a inutilidade do
fazer do que a inutilidade
do nada fazer. Novamen-
te, quem está falando sou
eu, mas é por aí a mensa-
gem. Ingressando na lei-
tura dos poemas, lembro-
me de senti-los desajeita-
dos, sem ritmo, em suma,

POR Murilo Caliari e André Pádua

da leitura ser áspera e
muito diferente da dinami-
cidade de Morte e Vida
Severina (que de tão mu-
sical acabou na boca do
Chico Buarque). Foi estra-
nho e talvez tenha larga-
do a obra pelas metades.

Alguns textos em parti-
cular me chamaram bas-
tante atenção, apesar dis-
so. Um deles relacionava
enfermidades como o cân-
cer e o enfarto ao ato de
embarcar em um ônibus
ou carro contra a própria
vontade. O outro tratava
de Ademir da Guia, gran-
de ídolo da história do
Palmeiras - o maior cam-
peão brasileiro, nunca é
demais lembrar - que dei-
xo a seguir transcrito pela
importância que possui na
reflexão que agora desen-
volvo: Ademir da Guia/
Ademir impõe com seu
jogo/ o ritmo do chumbo (e
o peso),/ da lesma, da câ-
mara lenta,/ do homem
dentro do pesadelo./ Rit-
mo líquido se infiltrando/
no adversário, grosso, de
dentro,/ impondo-lhe o
que ele deseja,/ mandan-
do nele, apodrecendo-o./
Ritmo morno, de andar na
areia,/ de água doente de
alagados,/ entorpecendo
e então atando/ o mais ir-
requieto adversário.

Curiosamente, como
se vê, para João Cabral a
beleza do jogo de Ademir
era justamente sua aspe-
reza, o arrastamento, sua
capacidade de lenta e se-
renamente desmobilizar o
adversário. Aos seus
olhos, Ademir usava as
pernas para escrever pe-
dregosa e desconforta-
velmente. Para o outro
time, não restaria nada
além do fardo da bola con-
tra - assim como para o
leitor de João Cabral fica
o desconforto da reflexão
tropeçante.

Jogando com João

RESORT SAN
MARINO

mos ver se isso me segu-
ra por três dias. Esses ar-
tifícios matam a ansieda-
de causada pela última
tragada. Um ciclo de vício
me leva a escrever en-
quanto posso. A única coi-
sa que leio hoje em dia
são frascos de shampoo
e essas próprias palavras.
Essas que venho carre-
gando e me dão dor nas
costas. Que passam pe-
los olhos e por minha voz
mental. Essa figura do eu-
lírico encarno com gosto.
Até chegar no final de
mais uma prosa.

[19/11 08:43]
Se a vida fizesse senti-

do, hoje eu estaria com a
Carol. Eu deveria tê-la pe-
dido em casamento en-
quanto ela estava apaixo-
nada por mim. Mas na-da
faz sentido de fato. São
jogos do acaso que defi-
nem onde estamos senta-
dos agora. Infinitas chan-
ces de tudo dar errado,
seguir o curso num ocea-
no de sorte e revés. Com
bifurcações e variáveis.

O que acontece é que
a gente se apega no cos-
tume e quando isso desa-
parece, vem o desespero.
Eu acordo todo santo dia
com medo de serem re-
ais minhas aflições.
Quando percebo que são,
tento despistar o pensa-
mento. Por isso precisei
sair de onde morava. Vim
direto ao quarto 301, o
qual meu amigo garantiu
que eu poderia ficar até
arranjar meios de vender
meu trabalho.

Saio na rua, fotografo,
sigo pessoas e descubro
que essas pessoas vão
ao encontro de outras.
Fico decepcionado. Eu
não tenho ninguém. Mas
aceito o que vier.

por André Rodrigues Pádua

por Murilo Caliari

Com a abertura do G20 no
Rio de Janeiro, o aquecimento
global se destaca como um dos
temas mais urgentes a serem
abordados. As alterações climá-
ticas que o acompanham provo-
cam instabilidades nas estações
do ano, impactando não só o
ecossistema, mas também a saú-
de da população, incluindo a saú-
de vocal.

Dados do Painel Intergover-
namental sobre Mudanças Cli-
máticas (IPCC) apontam que a
temperatura média global já au-
mentou cerca de 1,45 °C desde a
era pré-industrial, o que resulta
em padrões climáticos extremos,
como mudanças abruptas de tem-
peratura e eventos climáticos se-
veros.

Essa instabilidade afeta as
pregas vocais, levando a um au-
mento na incidência de proble-
mas como rouquidão e perda da
voz.“Com as estações do ano
cada vez mais imprevisíveis, a
saúde vocal é diretamente afeta-
da. Mudanças rápidas na tempe-
ratura e na umidade do ar podem
causar ressecamento das pregas
vocais e agravar condições alér-
gicas”, explica a Dra. Cristiane
Romano, fonoaudióloga e dou-
tora em expressividade. Estudos
mostram que 40% dos profissio-

nais que dependem da voz, como
professores e palestrantes, rela-
tam problemas vocais ocasio-
nais, especialmente durante mu-
danças sazonais.Para manter a
saúde vocal em tempos de aque-
cimento global e suas conse-
quências, a Dra. Cristiane reco-
menda algumas práticas essenci-
ais:

1. Vai tomar algo gelado? Es-
pere alguns segundos antes de
engolir : bebidas geladas provo-
cam vasoconstrição, diminuindo
o fluxo sanguíneo na garganta e
podendo causar rouquidão. Para
evitar o choque térmico na larin-
ge, mantenha uma bebida na
boca por alguns segundos antes
de engolir.

2. Fica muito tempo no ar
condicionado? Hidrate-se bem :
o ar condicionado reduz a umi-
dade do ar, causando resseca-
mento das mucosas. Use um
umidificador e aumente o consu-
mo de água para prevenir o des-
conforto vocal, especialmente se
você tiver propensão a condições
alérgicas como rinite.

3. Não mire o ventilador na
sua cara : direcionar o ventila-
dor diretamente para o rosto
pode resultar em resfriados e
produzir muco na região nasal,
alterando a voz. O ideal é posi-

cionar o ventilador em um metro
do chão e certificar-se da limpe-
za das pás, para evitar a propa-
gação de ácaros.

4. Evite alimentos ácidos :
frutas ácidas como limão e aba-
caxi podem causar refluxo, que,
por sua vez, gera muco excessi-
vo nas pregas vocais, aumentan-
do o pigarro. Manter uma ali-
mentação equilibrada é essenci-
al para a saúde da voz.

5. Aposte no soro fisiológico
: para quem está frequentemente
exposto ao ar-condicionado,
umedecer o nariz com soro fisi-
ológico pode ajudar a reverter o
ressecamento das mucosas.6.
Com queixa? Evite gargarejo
com mel, vinagre e limão : a aci-
dez desses ingredientes pode
agravar ainda mais a mucosa
vocal. Prefira gargarejos com
água morna e sal ou uma peque-
na quantidade de antisséptico
bucal.

7. Nada de pastilhas ou bali-
nhas para o rouquidão : embora
ofereçam intervalo temporário,
esses produtos podem mascarar
os sintomas e levar ao esforço
vocal excessivo, piorando o pro-
blema.

8. Está há mais de 15 dias
rouco? Busque ajuda : o aumen-
to do muco e do pigarro podem

causar lesões ou nódulos nas pre-
gas vocais. É essencial buscar
orientação de um fonoaudiólogo
para avaliação e tratamento ade-
quado, caso os sintomas persis-
tam.

A Dra. Cristiane reforça que
a conscientização sobre a saúde
vocal é fundamental em tempos
de instabilidade climática. “Cui-
dar da voz é essencial não ape-
nas para a comunicação diária,
mas também para a preservação
da saúde em um mundo em cons-
tante mudança.”

Num cenário em que o aque-
cimento global é uma realidade
crescente, é importante que a po-
pulação esteja informada e pre-
parada para lidar com os desafi-
os que surgem, garantindo que a
voz continue a ser um meio po-
deroso de expressão e comuni-
cação.

Dra Cristiane Romano :
Especialista em comunicação,
com mestrado e doutorado em
Expressividade pela USP. Pós-

graduada em Voz pelo CEFAC -
BH e em Gestão Estratégica de

Marketing pela PUC Minas.
Formada em Business and

Executive Coaching pela
University of Ohio - EUA. Autora

de diversos artigos científicos
nacionais e internacionais.

RECEITA SEM DÚVIDAS
A proposta dessa coluna é esclarecer as principais dúvidas da
população sobre os serviços e atividades da Receita Federal

Para maiores informações procure nossos canais de atendimento
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/fale-conosco

https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/chat

A RECEITA FEDERAL DO BRASIL PROMOVE
A CONSCIENTIZAÇÃO DA IMPORTÂNCIA

SOCIOECONÔMICA DOS TRIBUTOS PARA
A SOCIEDADE COMO UM TODO

ASSUNTO – ITR
1 - Há necessidade
de registrar no Ca-
dastro Ambi-ental
Rural (CAR) a
área de preserva-
ção permanente?

Sim. A área de
preservação permanente
deve ser registrada no
CAR, no âmbito do Siste-
ma Nacional deInforma-
ção sobre Meio Ambiente
(Sinima), registro público
eletrônico de âmbito naci-
onal, obrigatório, porprazo
indetermina-do, para todos
os imóveis rurais, com a
identificação do imóvel
por meio de planta e me-
morial descritivo, conten-
do a indicação das coorde-
nadas geográficas com
pelo menos um ponto de
amarração do perímetro do
imóvel, informando a loca-
lização das áreas de preser-
vação permanente.

2 - É possível a existên-
cia de áreas de preserva-
ção permanente em áre-
as de posse?

Sim. A existência de
áreas de preservação per-
manente não pressupõe a
titulação de propriedade do
imóvelrural. É necessário,
entretanto, em qualquer hi-
pótese, que as áreas de pre-
servação permanente aten-
damao disposto na legisla-
ção pertinente a fim de que
possam ser excluídas da in-
cidência do ITR.

3 - O que são áreas de re-
serva legal?

São áreas localizadas
no interior de uma propri-
edade ou posse rural, ob-
servados percentuais mí-
nimos emrelação à área do
imóvel, com a função am-
biental de assegurar o uso
econômico de modo sus-
tentável dosrecursos natu-
rais do imóvel ruraAl, de
auxiliar a conservação ou
a reabilitação dos proces-
sos ecológicos e de pro-
mover a conservação da
biodiversidade e a prote-

ção da fauna sil-
vestre e da flora
nativa.

4 - Há necessida-
de de registrar no
CAR a área de re-

serva legal?
Sim. É necessário que

se registre a área de reser-
va legal no CAR, no âmbi-
to do Sinima, registro
públicoeletrônico de âmbi-
to nacional, obrigatório,
por prazo indeterminado,
para todos os imóveis ru-
rais, com aidentificação do
imóvel por meio de planta
e memorial descritivo,
contendo a indicação das
coordenadas geográficas
com pelo menos um ponto
de amarração do perímetro
do imóvel, informando a
localização das áreas de re-
serva legal.

5 - Quais as condições
exigidas para excluir as
áreas de reserva legal da
incidência do ITR?

Para a exclusão das áre-
as de reserva legal da inci-
dência do ITR, é necessá-
rio que elas sejam decla-
radasem ADA a ser apre-
sentado ao Ibama pelo con-
tribuinte, a cada exercício,
e estejam averbadas na
matrículado imóvel, de
modo que averbação iden-
tifique o perímetro e a lo-
calização da reserva.

Essa averbação não é
exigida em relação a áreas
já inscritas no CAR, no
âmbito do Sinima - registr-
opúblico eletrônico de âm-
bito nacional, obrigatório,
por prazo indeterminado,
para todos os imóveis ru-
rais -com a identificação
do imóvel por meio de
planta e memorial descri-
tivo, contendo a indicação
das coordenadas geográfi-
cas com pelo menos um
ponto de amarração do pe-
rímetro do imóvel. É ne-
cessário também atender
às demais disposições da
legislação pertinente.

Dwlyan Santos

Roni Queiroz ganha fama
de Papa-Títulos do Xadrez
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No último dia 3 de no-
vembro a Arena Olímpica de
São Sebastião do Paraíso foi
palco do Aberto de Xadrez,
evento válido para o cálcu-
lo de rating dos rankings in-
ternacional e nacional na
modalidade de xadrez rápi-
do.

O torneio, que reuniu 22
participantes, foi disputado
em cinco rodadas no ritmo
de 15 minutos com 10 segun-
dos de incremento por lance
para cada jogador.

O evento também apon-
tou o campeão municipal de
xadrez de 2023, título que
estava pendente de realiza-
ção de competição para
apontar o vencedor do ano
passado e completar assim a
galeria dos campeões.

Professor Ronilson Amo-
rim Queiroz, representante
do Clube de Xadrez de São
Sebastião do Paraíso (CXS
SP), sagrou-se campeão de
forma incontestável ao ven-
cer todas as cinco rodadas.

Com isso, conquistou o
título de campeão do torneio
e foi reconhecido como cam-
peão municipal de 2023 au-
mentando suas marcas de jo-
gador em expressivo cresci-
mento técnico nos últimos
tempos.

O título de vice-campeão
paraisense ficou com Lázaro
dos Reis Paschoa (vice-pre-
sidente do CXSSP), que com
mais esta excelente perfor-
mance ratifica sua condição
de jogador de torneio difícil
de ser enfrentado.

O Aberto de Xadrez de
São Sebastião do Paraíso foi
mais uma oportunidade para
fortalecer a comunidade en-
xadrística da região e promo-
ver a prática do xadrez como
um instrumento de desenvol-

Ronilson (centro) foi o campeão paraisense 2023
e Lazaro (esquerda) foi o vice-campeão paraisense

Reprodução

vimento cognitivo e compor-
tamental.

Teve arbitragem do Prof.
Alan Marques de Guaxupé e
assessoria organizacional de
Tânia Carvalho, culminando
com um domingo de muito
xadrez e socialização entre
os participantes.

A prova teve apoio da
Prefeitura Municipal, que há
anos vem promovendo o xa-
drez no município. Inclusive,
a sede do xadrez na cidade
fica exatamente na Arena
Olímpica numa parceria de
sucesso entre o clube e ad-
ministração pública.

O presidente da entidade,
Siderley Junior da Silva, des-
tacou: "O xadrez em São Se-
bastião do Paraíso ganhou
enorme projeção ao longo
dos anos e continua expan-
dindo graças aos esforços da
diretoria do clube (neste ano
de 2024 a Associação CXS
SP comemora seus 30 anos
de fundação) e o fomento
que a Secretaria de Esportes
vem dando à modalidade".

Está agendado ainda
para este ano o último gran-
de evento local para apon-
tar o campeão vigente. As
atividades do xadrez em
2024 se encerram formal-
mente na primeira semana
de dezembro entrando no
período de férias, com retor-
no em janeiro.

Especialista destaca a conexão entre a irregularidade das estações do ano e os problemas nas
pregas vocais, apontando cuidados essenciais para manter a saúde vocal.

Mudanças climáticas e
instabilidade das estações: o impacto
do aquecimento global na saúde vocal
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A Exposição “Do Lixo ao
Luxo”, realizada pela professo-
ra de Artes, Fabíola Marques
Pannaci em São Tomás de
Aquino, em outubro, foi um
projeto marcante que eviden-
ciou a importância da recicla-
gem e o potencial artístico de
materiais recicláveis ou descar-
táveis. Ao engajar alunos da
Escola Estadual Dr. Tancredo de
Almeida Neves, onde leciona,
incentivou o uso de objetos co-
tidianos sem valor aparente,
como base para a criação de
obras de arte.

Essa abordagem inovadora
não apenas despertou a
criatividade e o desenvolvimen-
to de habilidades artísticas nos
alunos, mas também desafiou o
conceito de beleza e valor,
enfatizando uma visão crítica e
sustentável.

Fabíola enfatiza que o tema
“Do Lixo ao Luxo”, inspira uma
reflexão sobre o impacto de nos-
sas escolhas diárias e convida o
público a repensar o consumo e

Exposição “Do Lixo ao Luxo”: arte e sustentabilidade
na Escola Dr. Tancredo Neves, em São Tomás de Aquino

o descarte de materiais. Cada
obra exposta representou uma
nova forma de ver o mundo, um
luxo que transcende o material
e emerge da inventividade e
compromisso com um futuro
mais sustentável”.

“A arte surge da criatividade,
da observação e da habilidade
de ressignificar o mundo ao nos-
so redor, e a exposição foi uma

prova desse poder transforma-
dor, sendo o resultado do talen-
to e da sensibilidade dos alunos
do Ensino Fundamental Anos
Finais e Ensino Médio, que se
debruçaram sobre um tema tão
atual e relevante: o reaproveita-
mento de materiais descarta-
dos”, enfatiza.

Através da reutilização de
plásticos, papéis, metais e ou-
tros materiais recicláveis, os jo-

vens artistas exploraram não só
a sustentabilidade, mas também
a possibilidade de recriar o
mundo de maneira consciente e
criativa.

Fabíola afirma que “a expo-
sição foi uma celebração do ta-
lento jovem, do olhar crítico e
da capacidade de transformar o
que antes era considerado lixo
em arte, com significados pro-
fundos e relevância social”.

FOTOS: Divulgação


